
6 Y L X F   2023·12

要 文

弘扬“四下基层”优良传统

扎实为民办事解难题

  王  宁

我们在会泽县开现场会，省市县乡村“五级

书记”一起，认真学习贯彻习近平总书记关于主

题教育的重要指示精神，弘扬“四下基层”优良

传统，为民办事解难题，推动第二批主题教育走

深走实、取得实效。

无论是第一批还是第二批主题教育，中央指

导组都给了我们大力指导和帮助。第二批主题教

育启动后，中央指导组先后深入昆明、曲靖、迪

庆、怒江等11个州（市）实地调研，指导有关市

县的动员部署会、读书班、专题研讨等活动。

我们召开这么一个会议，主要基于三个方面

的考虑，也就是三个为什么？

首先，为什么要召开这个现场会？中央明

确，践行宗旨为民造福是这次主题教育的目标之

一。习近平总书记特别强调，要着力解决人民群

众急难愁盼问题，把惠民生、暖民心、顺民意的

工作做到群众心坎上。省委十一届四次全会聚焦

深化主题教育，制定的《关于深入学习贯彻习近平

新时代中国特色社会主义思想着力解难题促发展

惠民生的意见》明确了10个方面50条具体措施，

其中涉及不少民生事项。省委、省政府还先后召

开了教育、卫生健康发展大会，出台了三年行动

计划，等等。这些工作落实得怎么样，群众得到

哪些实惠，有什么经验可以总结推广？我们要作

一次“回头看”，以现场会的形式，现场办公、

现场交流、现场研究解决问题。

其次，为什么选定“四下基层”这个主题？

“四下基层”，是1988年习近平总书记在福建宁

德工作期间，亲自倡导并带头践行的重要工作制

度，蕴含着实事求是的思想方法，体现了人民至

上的价值追求。35年来，“四下基层”已经成为

各级党员干部深入群众、破解难题、推动发展的

重要工作方法，展现出历久弥新的时代价值和强

大生命力。第一批主题教育期间，省委倡导和树

立“十种鲜明导向”，要求领导干部把为民造福

作为最大政绩、当好“施工队长”、扑下身子抓

落实、经常下基层等，正是“四下基层”的具体

实践。这次现场会，就是要进一步深化“四下基

层”实践，倡导“一线工作法”，推动问题解决

在一线、矛盾化解在一线、工作落实在一线。

第三，为什么要强调“五级书记”同题共

答？中央明确，开展好主题教育，各级党组织书

记要带头学、带头改、带头抓。针对第二批主题

教育的特点，省委要求各级领导干部特别是“一

把手”在主题教育中，经常想一想、回头看一

看，反思一下自己，学习了什么、调研了什么、
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